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部分家长提起孩子注意力
不集中，常常抱着一种不以为然
的态度，认为注意力不集中等到
孩子长大了自然就好了。这是个
大误区！其实儿童注意力不集中
是一种儿童常见病多发病，不但
不会随着年龄增长好转，而且会
对孩子产生很大的危害。

注意力不集中在医学上称

为注意力缺陷多动综合症，英文
简称为“ADHD”，是一种常见的
儿童行为异常疾病，就是狭义的
多动症。经医学和心理学部门统
计结果显示，它排在我国中小学
生十大心理疾病的首位，发病者
以剖腹产和独生子女居多，男女
发病比例为4比1。

注意力不集中如果得不到

及时的纠正就有可能造成品行
障碍、对立违抗性障碍、焦虑障
碍、情感障碍、学习障碍等等，特
别是对孩子的学习造成的影响
最为明显，对学龄期的孩子影响
巨大，如果不及时进行改善或纠
正，将耽误孩子学习文化知识的
黄金时间，影响将来升学和就
业，影响孩子一生！

通过权威测试，学龄儿童的
学习成绩和注意力水平是成正
比的，注意力不集中是儿童“高
智商，低分数”的罪魁祸首！

注意力不集中的发病原因
一般为1、生理因素(如剖腹产)；
2、爬行不足；3、环境因素(如吃
零食)；4、家长教养态度和外界
压力等等。

注意力不集中的表现：聪明
伶俐，成绩低下；做作业慢，边做
边玩；上课听讲，心不在焉；平时
会做，考试做错；能说会道，丢三
落四；思想超前，行为幼稚；被动
学习，不求上进；沉迷电视，游戏
成 瘾 ；咨 询 预 约 电 话 0 6 3 5 -
8265809。(周六周日每天专家号
15名)
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温度不达标、自管站回收难、分户计量遇阻……

供供暖暖季季结结束束市市民民聚聚焦焦三三大大热热点点

16日零点，2014至2015年度供暖季正式结束，在过去的这个供暖季里，本报
问暖热线接到了许多市民反映的问题，其中有很多问题情况都比较集中，且症
结也都差不多。本报对这些问题进行了梳理，希望能对来年供暖有所裨益。

本报记者 张召旭

去年9月1日，新的《山东
省供热条例》实施，按照新规
定，供热企业应当保证供暖
期间，居民卧室、起居室的温
度不低于1 8℃。然而1 8℃的
标准并非一刀全切，需满足
室外温度不低于供热系统最
低设计温度、建筑围护结构
符合当时采暖设计规范标准
和室内采暖系统正常运行条
件等。

鼎 舜 花 园 业 主 王 女 士
说，他们是老旧小区，再加上
住在边户，所以供暖季期间
家里温度始终不高。“去年可
以说是暖冬，天气好的时候
家里也就 1 9℃，一般情况下

才1 6℃多一点。”王女士说，
她也找过物业，但始终没能
妥善解决。

记者采访中了解到，城
区还有一些小区业主家里的
温度都未能达到 1 8℃，这些
小区多以老旧小区为主，一
些新建小区的边户或供暖率
较低的楼栋业主家室温也难
以保证。对于 1 8℃的最低标
准，这些业主只能望而兴叹。

根据新规，要达到18℃，
首先就是室外温度不低于供
热系统最低设计温度，如果
室外温度持续低温，且低于
系统设计温度，超出了系统
的额定供热能力，供热系统

即使在满负荷情况下，也可
能达不到温度标准。

此外建筑维护结构符合
采暖设计规范标准，也就是采
取了外墙保温、中空玻璃等措
施。对于没有进行节能改造的
老旧建筑，墙体保温差、门窗
散热严重，能耗过高，系统难
以达标供热。还有就是室内采
暖系统正常运行，如果室内供
热系统本身存在问题，比如堵
塞、水循环差等，需疏通清理，
室温也不能保证。

通常来说，城区一些老旧
小区很难满足这3个条件，所
以很多小区存在室内温度低
于18℃的现象。

焦点一>> 18℃的供热标准得具备几大前提

位于新纺街的新纺苑小
区一共5栋楼，248户业主，小
区2001年底入住。“小区是标
准的老小区，可最近两个供暖
季，家里温度一般能到22℃左
右，边户稍微差点，也得20℃
上下，十分难得。”业主刘先生
说，自从小区业委会接手小区
后，最近两年，供暖季结束后
业委会都会将账目一一公布，
十分透明。

除了供暖温度让人满意
外，小区最令人意外的就是最
近两个采暖季都有回头钱。业
主王女士说，2012至2013年供
暖季结束后，每户供暖的业主
退了5 . 5元/㎡费用，上个采暖

季是按5 . 6元/㎡退的，差不多
每户业主能退500至700元不
等，这笔钱相当于全额取暖费
的1/4。

看着新纺苑小区供暖有
回头钱，很多小区也希望能够
由业委会接管小区换热站或是
归热企直供，闸北小区东区就
是其一，可到目前还没有进展。

小区业委会主任马女士
说，早在以前他们就有把换热
站收归业主管理的念头，可换
热站不仅为闸北小区东区供
暖，还负责为西区供暖，而西
区目前不在他们管理范围内，
这是换热站回收的一大难题。

另外，小区业委会一共有

11名成员，大家对此意见也不
一致。现在换热站出了故障都
是由承包换热站的人维修，可
一旦业委会把换热站收回，这
笔维修费用就得由业主承担，
也有一部分业主并不看好自
治。

城区一共有将近300个换
热站，其中归热企直管的不足
40个，大部分的换热站都由开
发建设单位管理。按《山东省
物业管理条例》，住宅小区内
的供热应全部移交给供热企
业，由社区所在市级人民政府
制定具体移交的实施细则，但
聊城目前还没有具体的移交
细则。

焦点二>> 自管站问题多市民想自管或直供

交运绮苑小区从2009年开
始的供热计量改造，整个工程一
直到2010年才结束。当时要弄分
户计量时，小区业主都挺高兴，
用多少热交多少钱这种先进的
供热方式可以说是他们那两年
的梦想。可小区计量表安上后就
没走过字，这几年也一直是按建
筑面积收取暖费。

2010年，中通科技苑小区进行
了分户计量改造，但小区三栋楼只
完成了两栋楼改造，从那以后，小
区供热分户计量就没了动静，以至
于部分业主几乎都遗忘了此事。

“我们是新建小区，2012年
就是热计量试点小区，这是从报
纸上看到的。”月亮湾回迁区王
先生说，去年小区安装了供热计
量表，家里也装上了温控阀，可
物业仍按建筑面积收取暖费。
2012年聊城市市政公用事业管
理局对城区19个新建小区试点
供热分户计量，可几年过去了，
这些小区中还有很多至今未安
装计量表，即使安了计量装置也

没能实现分户计量。
分户计量，其实是一场深刻

的供暖体制改革。其终极推动力，
来自于政府。在这场需要“政府主
导、部门组织、企业参与、用户配
合”的重大改革中，政府需要出政
策，出方案，发动群众，督促落实。
要让热企成为改革主体，就必须
正视他们面临的困境，要么给他
们出政策，要么给他们出钱。

聊城供热主管部门一位工
作人员介绍，分户计量改造工作
并没有人们想象中的那样简单，
实施供暖计量改革，不是单纯为
计量而计量，为省钱而计量，而
是要多方受益，实现供暖降耗、
用户节费、社会节能。首先是供
暖系统需要改造，从热源、换热
站做系统改造；另外，资金问题
仍是制约分户计量改革的关键，
虽然为推进供热体制改革，国家
设立了专项扶持资金，但很有
限。为了给予热企资金支持，他
们已经向政府打了报告，打算提
高供热基础设施配套费。

焦点三>>

家里安装了计量表可至今没用过

老旧小区要想温度达标，需要进行必要的节能建筑改造。
本报记者 张召旭 摄
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